

## Colaboran en este número

### **Raquel Breitenbach**

Professora e pesquisadora no Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul – Campus Sertão/Brasil. Bacharel e Licenciada em Desenvolvimento Rural e Gestão Agroindustrial, Mestre e Doutora em Extensão Rural pela Universidade Federal de Santa Maria, Rio Grande do Sul, Brasil. Linhas de pesquisa: gestão rural e agroindustrial, desenvolvimento rural, cadeia produtiva do leite, custos de transação e estruturas de governança.

Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-9431-3766>.

<https://scholar.google.com.br/citations?user=eTqoWEUAAAAJ&hl=pt-BR>.

Índice H5: 7.

Endereço eletrônico: [raquel.breitenbach@sertao.ifrs.edu.br](mailto:raquel.breitenbach@sertao.ifrs.edu.br)

341

### **Graziela Corazza**

Engenheira agrônoma formada pelo Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul – Campus Sertão/Brasil. Discente do curso de formação pedagógica de docentes para a educação básica e profissional, na mesma instituição. Pesquisadora colaboradora no projeto de pesquisa. Linhas de pesquisa: desenvolvimento rural, gênero e sucessão rural.

Orcid: <https://orcid.org/0000-0003-2505-6599>.

Endereço eletrônico: [graelacorazza@yahoo.com.br](mailto:graelacorazza@yahoo.com.br)

### **Lucas Debastiani**

Aluno do curso de Bacharelado em Agronomia do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul – Campus Sertão/Brasil. Linha de pesquisa: sucessão rural internacional.

Orcid: <https://orcid.org/0000-0001-7425-8002>.

Endereço eletrônico: [lucasdebastiani2011@hotmail.com](mailto:lucasdebastiani2011@hotmail.com)

### **Hubert Carton de Grammont**

Profesor invitado en diferentes países, titular de la cátedra Alfonso Reyes en la Universidad de la Sorbona en París, así como de las cátedras Nicole Turmel

(UQAM) y de Estudios del México Contemporáneo (UdeM) en Montréal. Ha sido presidente–fundador de la Asociación Mexicana de Estudios Rurales (AMER). Ha dirigido diferentes grupos de investigación a nivel nacional e internacional. Ha dedicado su trabajo al estudio del mundo rural en México y América Latina. Es autor o coordinador de 21 libros, autor de más de 80 artículos y capítulos en libro. Es SNI III, Pride D y recibió el premio Universidad Nacional otorgado por la UNAM (2017).

### **Germán Quaranta**

Licenciado en sociología por la Universidad del Salvador, Argentina, magister en estudios sociales agrario, Flacso – Buenos Aires y doctor por la Universidad de Córdoba, Andalucía, España (Programa “Agroecología, Sociología y Desarrollo Rural Sustentable” del Instituto de Sociología y Estudios Campesinos). Investigador independiente del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet) con sede en el Centro de Estudios e Investigaciones Laborales (CEIL). Profesor Titular de la Universidad Nacional Arturo Jauretche. Profesor de la maestría en desarrollo rural de la Escuela para Graduados de la Facultad de Agronomía de la Universidad de Buenos Aires.

### **Luis Navarro Ardoy**

Doctor en sociología por la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla (UPO) y profesor desde el año 2007 en el Departamento de Sociología. Imparte docencia vinculada con las asignaturas de metodología y las habilidades básicas en sociología. Es el presidente del Comité de Investigación Práctica Sociológica en la Federación Española de Sociología. También pertenece al Grupo de Investigación “DEMOSPAIN”, Democracia, Territorios e Identidades, integrado en el Sistema Andaluz de Conocimiento.

En coautoría, ha publicado el capítulo “Juventud y desarrollo rural: contexto y elementos para una comparación internacional” en el libro *Empleo, capacitación y jóvenes rurales de México*, publicado en 2018 por la Universidad Nacional Autónoma de México.

Participa en el equipo de investigación del proyecto “Itinerarios formativos, desarrollo y sostenibilidad rural: relación entre las trayectorias académicas y las expectativas de arraigo de la juventud rural”, I+D+i en el marco del Programa Operativo FEDER Andalucía 2014-2020. Además, ha participado en dos Programas de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), “Empleo y programas de desarrollo rural integrados: Una visión subnacional” y “Empleo y escuela técnica media en jóvenes rurales mexicanos”.

El profesor Navarro ha impulsado una nueva línea de investigación centrada en la divulgación de investigaciones sociológicas a través de diferentes acciones financiadas por sociedades científicas y universidades. Ha coordinado el inédito debate “La divulgación de la sociología y del conocimiento social”, publicado en la *Revista Española de Sociología* en diciembre de 2019.

### **Manuel T. González Fernández**

Licenciado en ciencias políticas y sociología por la Universidad Complutense de Madrid (1990), y doctor en ciencia política y sociología por la UNED, habiendo recibido el premio extraordinario de doctorado de esa Universidad en el año 2000. Profesor Titular de sociología desde 2002, ha desarrollado su labor docente en diferentes Universidades, siendo profesor actualmente en la Universidad Pablo de Olavide (Sevilla, España). Sus principales líneas de investigación son sociología rural, desarrollo, identidades. Tiene una amplia experiencia en investigación cualitativa.

Ha sido presidente del Comité de Investigación en Sociología Rural de la Federación Española de Sociología entre 2004 y 2009, así como miembro de la Red de Excelencia Investigaciones Socioterritoriales y Desarrollo Rural (Iso-Rural) del Programa Español de Fomento de la Investigación Científica y Técnica de Excelencia. Actualmente, es miembro de la red Research and Study Group Southern and Mediterranean Europe de la European Society for Rural Sociology

### **Eric Uriel Ramírez Sánchez**

Licenciado en planificación para el desarrollo agropecuario por la Facultad de Estudios Superiores Aragón de la UNAM y maestro en trabajo social por la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM. Becario y colaborador en el programa de Investigación la Producción de Bienes y Servicios Básicos del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM y asistente de investigación del Programa de Socioeconomía del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP). Correo-e: ramirez.sanchez.eric@gmail.com

### **Felipe Contreras Molotla**

Licenciado en sociología, por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México; maestro en población por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, México, y doctor en estudios de

población por El Colegio de México. Investigador Titular A en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM. Es profesor en la licenciatura en sociología de la FCPyS-UNAM.

Líneas de investigación: mercado de trabajo rural, jóvenes rurales, hogares rurales, patrones de consumo alimentario y condiciones socioeconómicas de la población rural.

Correo-e: molotla.cf@unam.mx

### **Enrique Contreras Suárez**

Licenciado en ciencias sociales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México; maestro en ciencias sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Santiago de Chile; y doctor en sociología por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Investigador Titular C en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM.

Líneas de investigación: desigualdad social, desarrollo rural, empleo y formación juvenil para el trabajo.

Correo-e: tato1941@gmail.com

### **José Antonio Roldán Amaro**

Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, México, CDMX, Dirección de Nutrición. Investigador con nombramiento de la Coordinación de los Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, con formación académica interdisciplinaria en ciencias sociales, adscrito al Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. Estudios de licenciatura, maestría y doctorado en la UNAM con los temas: a) el problema alimentario en la historia contemporánea de México; b) hambre, nutrición, y desarrollo social en México, y, c) historia del hambre en México a través de sus regiones críticas, respectivamente.

La línea temática de investigación es el problema de la alimentación, la disponibilidad y seguridad alimentaria, el hambre, la desnutrición en zonas marginales y su impacto social en México. En el tema de especialización ha participado en proyectos de investigación y en publicación de libros, CD multimedia, capítulos de libros; artículos en revistas científicas nacionales e internacionales y participado en congresos académicos tanto en el país como en el extranjero.

Correo-e: roldanamaroj@gmail.com | antonio.roldana@innsz.mx

### Janett Vallejo Román

Doctora en geografía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Profesora-investigadora de tiempo completo en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social – Unidad Golfo (CIESAS–Unidad Golfo). Ha incursionado en diferentes líneas de investigación de manera individual y colectiva, entre las que destaca la conservación ambiental, cambios de uso de suelo y áreas naturales protegidas, agricultura y desarrollo sustentable, sistemas productivos y desarrollo tecnológico en la ganadería lechera, la nueva relación rural–urbana, relocalización productiva, maquilas de confección y mercados de trabajo.

Dentro de sus publicaciones recientes se encuentra el libro *Globalización y procesos de reorganización productiva, social y poblacional en la región noroeste del Estado de México* (IIS-UNAM y Juan Pablos Editor, 2020) en coautoría con Estela Martínez e Itzel Hernández; y artículos como “Bienes comunes, conservación ambiental y economía campesina. Un estudio de caso en el Parque Nacional Cofre de Perote, Veracruz, México” (*Revista POLIS*, 2020) y “Pluriactividad, consumo y persistencia del maíz en dos municipios del noroeste del Estado de México” (*Revista Euroamericana de Antropología*, 2019). En 2014 obtuvo una beca posdoctoral en la Universidad Nacional Autónoma de México, para realizar una estancia de investigación en el Instituto de Investigaciones Antropológicas, y en 2018 obtuvo el Premio Beca Mujeres en las Humanidades y las Ciencias Sociales por la Academia Mexicana de las Ciencias.

Correo-e: janettvallejo@gmail.com

### Saúl Horacio Moreno Andrade

Doctor en ciencias antropológicas por la Universidad Autónoma Metropolitana. Se desempeña como director regional de la Unidad Golfo del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, donde es investigador titular. Su interés central de investigación trata sobre el papel de las culturas, las subjetividades y la actividad laboral en las reacciones sociales ante las decisiones públicas. Ha publicado los libros *Dilemas petroleros. Cultura, poder y trabajo en el Golfo de México* (CIESAS, México, 2007), *Dinámicas socio-históricas en el sureste petrolero mexicano: Coahuila y Minatitlán* (UV, México, 2015) y *Protestas y movilizaciones sociales en el Golfo de México* (UV, México, 2020) en coordinación con Martín Aguilar Sánchez y Yolanda González Molohua. Otras de sus publicaciones son: “Obstáculos políticos y culturales para la buena gobernanza. El caso de la reacción social ante la construcción de la autopista Veracruz-Xalapa en Rinconada, Vera-

cruz” (*IGLOM*, México, 2016) y “Pequeñas empresas y reacciones sociales ante la construcción de una autopista en el Golfo de México” (*Revista Controversias*, Colombia, 2020) y “La desmovilización aparente de los trabajadores en Veracruz: 2016-2018” (UV, México, 2020).

Ha sido profesor en las facultades de sociología, antropología y relaciones industriales de la Universidad Veracruzana, del Departamento de Administración de la Universidad Iberoamericana de Puebla, también en la licenciatura en Administración Pública y el Doctorado en Ciencia Política de El Colegio de Veracruz. Es profesor *ad honorem* de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Chiapas. Es miembro de la Asociación Mexicana de Estudios del Trabajo A. C y vocal de la Red Mexicana de Estudios de los Movimientos Sociales A. C.

Correo-e: saulhoracio@ciesas.edu.mx

### **Juan Romero**

Licenciado en sociología por la Universidad de la República, Uruguay; máster en sociología por la Universidad de San Pablo, Brasil y doctor en sociología por la Universidad Federal de Rio Grande del Sur, Brasil. Investigador Nivel I del Sistema Nacional de Investigación – ANII. Becario de maestría por la FAPESP, Brasil, becario doctoral por RED ALFA, estancia posdoctoral en la Universidad Federal Rural de Río de Janeiro – CPDA, Brasil. Profesor agregado de la Universidad de la República, en el grado en métodos cuantitativos y desarrollo territorial rural y de posgrados en sociología rural, tanto en Uruguay como en el exterior. Ocupó cargos directivos en gestión universitaria.

### **María Antonieta Montoya Torres**

Licenciada en economía y en derecho por la Universidad Autónoma de Sinaloa, Unidad Mazatlán, Sinaloa. Culminó sus estudios de maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales con su tema de tesis “Análisis de los factores que inciden en la decisión de abortar de las adolescentes de 15 a 19 años, en el municipio de Mazatlán Sinaloa”, dirigida por el Dr. Rigoberto Ocampo Alcántar. Ha participado en varios simposium, congresos, conferencias y seminarios de talla nacional e internacional. Su última participación ha sido en el panel: Observatorio Feminista “Las Tres Islas del Pacífico”, impartido en el Instituto de Ciencias del Mar y Limnología, Unidad Mazatlán, Sinaloa.

### Jesús Alberto Anaya Amarillas

Licenciado en ciencias de la comunicación con especialidad en periodismo, egresado de la Universidad Autónoma de Sinaloa, campus Mazatlán, y cuenta con una maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales por la misma universidad. Como profesionalista se ha desempeñado en el campo de la comunicación organizacional y por más de tres años se dedicó al periodismo deportivo y periodismo de investigación. Su interés en la investigación científica se centra en el campo de los consumos culturales y cuenta con una publicación de artículo titulado “Las nuevas formas de consumo musical y el fenómeno Spotify en México y Estados Unidos”.

### René Pedroza Flores

Es doctor en ciencias sociales por la UAM-X. Profesor-investigador en el Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación de la Universidad Autónoma del Estado de México. Miembro permanente de la Academia Mexicana de Ciencias. Integrante del Sistema Nacional de Investigadores Nivel II, especialista en el área de investigación educativa y sociopsicológica.

Últimos libros publicados: *Investigación-Acción de la ecología del aprendizaje* (2020); *Educación expandida-atmósferas ubicuas* (coedición UAEM-Octaedro); *La crueldad en la escuela. Intimidación-violencia-terrorismo* (2021, Octaedro). *Terrorismo hacia la escuela. Ecologías del aprendizaje con investigación-acción* (2021, UAEM).

### Berenice Pérez Ramírez

Estudió trabajo social en la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM y es maestra y doctora en sociología por el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades de la BUAP. Actualmente es Profesora Titular A de la Escuela Nacional de Trabajo Social. Es integrante del Grupo de Trabajo de Estudios Críticos en Discapacidad (CLACSO), colabora en el Seminario de Literatura Aplicada (UNAM) y es miembro del Instituto Global para el Estudio y la Prevención de la Delincuencia Juvenil (Indiana University, Bloomington). Ha realizado trabajo etnográfico en centros penitenciarios, a partir del cual, ha creado estrategias de intervención de corte cualitativo y de largo aliento con población encarcelada. Desde 2017, ha participado como evaluadora en distintos programas: Programa de Financiamiento para la Asistencia e Integración Social, Programa de Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica, y en proyectos científicos y tecnológicos en las áreas de ciencias sociales y humanidades de la CDMX. Es nivel I del Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt.

### **Alejandro Salazar Bermúdez**

Historiador por la Universidad de Antioquia (Colombia, 2013), maestro en historia (2015) y doctor en historia (2019) por la Universidad Nacional Autónoma de México. Ha sido docente del Seminario Interdisciplinar de Globalización, Políticas Públicas y Derechos Humanos de la Especialización en Cultura Política y Pedagogía de los Derechos Humanos de la Universidad Autónoma Latinoamericana (UNAUCLA), y fue adjunto del curso Iniciación a la investigación histórica I y II (FFyL-UNAM). Es co-organizador del Seminario Permanente de Historia de la Salud Pública y de la Medicina en América Latina (Fac. Medicina, UNAM) y del Seminario Historia, Sociedad y Culturas Psi (IIH-UNAM). Es autor de artículos en revistas indexadas y capítulos de libro que giran en torno a la historia de la salud pública, historia de la psiquiatría y salud mental, así como la historia del alcohol y las drogas en América Latina.

### **Luis Enrique Segoviano Contreras**

Doctor en filosofía de la ciencia, adscripción actual: Facultad de Economía, UNAM. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Candidato a Investigador Nacional. Actualmente realiza una estancia posdoctoral en la Facultad de Economía, de la UNAM. Sus líneas de investigación son: toma de decisiones, economía del comportamiento, teoría de la cooperación, filosofía de la economía, y ética en los negocios. Dentro de sus publicaciones se encuentran: Espinoza, R., Segoviano, L. (eds.), *Problemas contemporáneos sobre ética, economía, y ciencias sociales* (CDMX: FCyA-UNAM, 2020); capítulos en libros: “Toma de decisiones desde una perspectiva de sistemas complejos, en Mansilla, R. y Mendoza, R. M. (eds), *Actas de economía y complejidad II* (CEIICHUNAM); Segoviano, L. y Barona, R. M., “Ciudadanía global en la educación universitaria. Una pieza clave en la consecución de los objetivos del desarrollo sustentable” (2019). Correo-e: luis.segoviano@live.com.mx

### **Mario Alberto Morales Sánchez**

Doctor en economía, adscripción actual: Facultad de Economía, UNAM. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel I.

Expreso mi agradecimiento al Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM por el apoyo para realizar este trabajo. Responsable de un proyecto PA-PIIT relacionado con Innovación Tecnológica, Estrategias Competitivas y Contexto Institucional.

Sus líneas de investigación son: cambio tecnológico, economía de la innovación, economía institucional y desarrollo económico. Artículos: Díaz Rodrí-

guez, Héctor, M. Alberto Morales Sánchez y Seyka Sandoval Cabrera (2019) “Dinámica de la cadena global aeroespacial: un análisis de teoría de grafos.” *Contaduría y administración*, próxima publicación. Sandoval Cabrera, Seyka, M. Alberto Morales Sánchez y Héctor E. Díaz Rodríguez (2019) “Estrategia de escalamiento en las cadenas globales de valor: el caso del sector aeroespacial en México.” *Entreciencias*, vol. 7, núm. 20, agosto-noviembre, pp. 35-52. Capítulos en libros: Morales M. Alberto y Francisco Manzano (2019) “Sector biotecnológico en México: un análisis de patentes a través de minería de textos”, en Sánchez D., Germán y Ismael Núñez (coords.), *Innovación y desarrollo tecnológico en México. Estudios sectoriales y regionales*. Puebla: Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, pp.67-84. ISBN: 987-607-525-671-9. Morales M. Alberto y Héctor Díaz (2019) “Perspectiva general y delimitación del sector biotecnológico desde la economía de la innovación”, en Morales, M. Alberto y Marcela Amaro (coords.), *La biotecnología en México. Innovación tecnológica, estrategias competitivas y contexto institucional*. México: Facultad de Economía, UNAM, pp. 23-51. ISBN: 978-607-30-2106-7  
 Correo-e: almoralessanchez@gmail.com

### **Silvia Soriano Hernández**

Mexicana, doctora en estudios latinoamericanos por la UNAM, pertenece al Sistema Nacional de Investigadores en el nivel II. Publicaciones más recientes: libros como autora: *El sentido de la disidencia. Indígenas y democracia en Ecuador*; como editora: *Guatemala en la memoria. Espacios en movimiento. Luchas desde la exclusión en América Latina*. Artículos: “La huella de los ausentes. Desaparición forzada en Guatemala”; “Espacios de emancipación, propuestas indígenas desde Ecuador”; “Entre la creatividad y el mandato político: indígenas y democracia”, y, “El derecho a la palabra. Oralidad y testimonio en América Latina”. Capítulos de libro: “Diversidad étnica en una sociedad de castas”, “El correlato en la narración: mujeres y luchas sociales”, “Abrir un espacio para el debate: diversidad, exclusión y género”, y, “La lucha por la tierra de mujeres indígenas en Ecuador y Guatemala, dos caminos y un espacio de representación”. Investigadora visitante en la Faculty of Education and International Studies, Oslo University College. Distinguida con la “Cátedra de estudios mexicanos”, otorgada por la Université de Toulouse en el año 2013. Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2017 otorgado por la UNAM. Ponente, conferencista y participante en congresos nacionales e internacionales. Investigadora del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe, así como profesora del posgrado en estudios latinoamericanos de la UNAM. Líneas de investigación: movimientos sociales, cuestión

indígena, perspectiva de género y memoria y testimonio en las luchas sociales en Latinoamérica.

### **Fernando Baltazar Larios**

Licenciado en actuaría por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), maestro y doctor en ciencias matemáticas (probabilidad y estadística) por la UNAM. Es profesor titular de tiempo completo del Departamento de Matemáticas de la Facultad de Ciencias de la UNAM. Ha sido coordinador de la licenciatura en actuaría del Departamento de Matemáticas de la Facultad de Ciencias de la UNAM y coordinador del área de finanzas matemáticas en el Posgrado de Ciencias Matemáticas de la UNAM. Sus principales líneas de investigación son probabilidad aplicada y estimación estadística de procesos estocásticos en áreas como economía, teoría de riesgo, seguros y genética.

### **Luz Judith Rodríguez Esparza**

Estudió la licenciatura en matemáticas aplicadas en la Universidad Autónoma de Aguascalientes, una maestría en ciencias matemáticas (orientada principalmente a probabilidad y estadística) en la Universidad Nacional Autónoma de México. En 2011, obtuvo el grado de PhD por la Universidad Técnica de Dinamarca, teniendo como tesis doctoral: *Estimación por máxima verosimilitud de las distribuciones tipo fase*. En esa misma institución, de 2010 al 2011, se desempeñó como asistente de investigación y como posdoctorante. Del 2011 al 2014, estuvo realizando dos posdoctorados en el IIMAS-UNAM. En 2014 obtiene una plaza de profesor de tiempo completo en la Universidad Juárez del Estado de Durango, siendo la coordinadora de la Maestría en Estadística Aplicada. De 2016-2019, obtiene una cátedra Conacyt en la Universidad Autónoma Chapingo, participando en el proyecto “Estadísticas Sociales para estudios de políticas públicas y el desarrollo nacional”. Desde septiembre de 2019, es Cátedra Conacyt en el Departamento de Matemáticas y Física de la Universidad Autónoma de Aguascalientes. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores nivel I. Sus principales áreas de investigación se encuentran en estadística, probabilidad aplicada, procesos estocásticos y simulación estocástica, tiene 16 publicaciones en revistas indexadas nacionales e internacionales con aplicaciones en economía, actuaría, agronomía, salud, sociales, computación, entre otras.

### **Lorena Repetto**

Docente del Espacio Interdisciplinario y Facultad de Ciencias Sociales en la Universidad de la República. Es estudiante de doctorado en ciencia política, magíster en políticas públicas y licenciada en ciencia política. Tiene un diploma de especialización en métodos. Sus líneas de investigación se centran en la evaluación de programas y políticas públicas.

### **Paula Cruz**

Docente en la Unidad Académica del Espacio Interdisciplinario y en la Escuela Universitaria Centro de Diseño (Facultad de Arquitectura, Universidad de la República). Es estudiante de doctorado en arquitectura y es magíster en enseñanza, arquitecta y diseñadora industrial. Sus líneas de trabajo se centran en las prácticas de diseño que involucran problemas y temas de inclusión social y que son definidas a partir de trabajos en colaboración.

### **Verónica Fernández**

Docente en la Unidad Académica del Espacio Interdisciplinario. Profesora de historia y licenciada en comunicación. Actualmente se encuentra culminando la tesis de maestría en comunicación de la Facultad de Información y Comunicación (Universidad de la República). Investiga sobre temas vinculados con la historia de los medios y la comunicación interdisciplinaria.

### **Andrea Loriato**

Diseñadora industrial. Docente en la Unidad Académica del Espacio Interdisciplinario y de la Escuela Universitaria Centro de Diseño (Universidad de la República). Sus líneas de interés se enmarcan en la formación en diseño e investigación del diseño en la práctica, a partir de la investigación-acción y prácticas de intercambio interdisciplinarias, con énfasis en el desarrollo conceptual de herramientas prácticas proyectuales, y el campo de la innovación y desarrollo del diseño en la cultura material.

### **Ana Corbacho**

Profesora agregada del Espacio Interdisciplinario, Udelar. Corbacho tiene un PhD en neuroendocrinología, un MSc en fisiología y es licenciada en ciencias biológicas. Investigación científica actual sobre educación superior interdisciplinaria y trabajo en equipo.

### Daniela Romero

Pasante de la carrera matemáticas en la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México. Realizó el servicio social en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM. Participó como docente en el Seminario de Complejidad y Economía en el CEIICH, UNAM.

### Celso Ortiz Marín

Actualmente, profesor-investigador de tiempo completo en la Universidad Autónoma Indígena de México y Miembro del Núcleo Académico Básico del Programa de Maestría y Doctorado en Estudios Sociales y Maestría y Doctorado en Educación y Diversidad Cultural. Estancia posdoctoral en el Posgrado de Ciencias en Ciencias Agrarias (UACH). Doctor en estudios sociales línea estudios laborales (UAM-I). Maestro en ciencias en sociología rural (UACH). Licenciado en antropología social (ENAH). Reconocimiento de profesor de tiempo completo con perfil deseable (PRODEP-SEP). Miembro honorífico del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos y del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I (Conacyt). Líder del Cuerpo Académico “Migración, Interculturalidad y Cultura de Paz” con registro en SEP-PRODEP. Miembro del Comité Editorial de la *Revista Textual*, evaluada en Conacyt. Su experiencia laboral ha sido como jefe de carrera de sociología rural; director de Posgrado y coordinador académico de la Maestría y Doctorado en Estudios para la Paz, la Interculturalidad y la Democracia; Estudios Sociales, en la Universidad Autónoma Indígena de México. Miembro de la Asociación Mexicana de Estudios Rurales; Asociación Mexicana de Estudios del Trabajo; Asociación Latinoamericana de Sociología Rural; Red Nacional de Jornaleras y Jornaleros de México; Red INTEGRA de Investigación Interdisciplinaria sobre Identidades, Racismo y Xenofobia en América Latina-Red Temática de Conacyt.

Ha publicado libros y artículos científicos en libros y revistas nacionales e internacionales. Artículos: 2016: “El actor social en las organizaciones étnicas de sujetos trabajadores agrícolas de Sinaloa, México, Perspectivas rurales”; 2017: “La identidad de origen y la identidad ampliada en los líderes de las organizaciones étnicas de trabajadores agrícolas en Sinaloa (*Cuadernos de Antropología*); 2020: (coautor) “Condiciones de vida y trabajo de una “topeña” con visa temporal H2B, Topolobampo, Ahome, Sinaloa” (*Revista Ra Ximhai*); 2021: “Trabajadores agrícolas indígenas asentados en Sinaloa: una diáspora rural en precariedad (Astra Editorial-UAIM). Libros: 2007: *Las organizaciones de jornaleros agrícolas indígenas en Sinaloa* (Tlatemoa-UACH); 2018: *Migración, asentamientos e intelectuales en las organizaciones étnicas de Sinaloa*

(Lirio-UAIM); 2019: (coautor) *Migración de mujeres topeñas con visa H2B a la industria del marisco en Luisiana, Estados Unidos* (Lirio-UAIM).

### **María Antonieta Barrón Pérez**

Licenciada en economía por la Escuela Nacional de Economía de la UNAM. Maestra en economía por el Centro de Estudios Económicos, de El Colegio de México. Doctora en economía por la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM. Profesor de carrera, Titular C, de tiempo completo en la Facultad de Economía, UNAM. De 1971 a la fecha es tutora de maestría y doctorado del Programa de Posgrado en Economía; ha dirigido 45 tesis de licenciatura, 6 de maestría y 5 de doctorado. Especialista en los temas de jornaleros agrícolas, empleo rural, migraciones género y política social. Distinciones: Premio Universidad Nacional a la docencia, 2007; Heroína de fin del milenio, Programa Universitario de Género, 2002; Reconocimiento Sor Juana Ines de la Cruz, 2010; SNI I; Premio al Mérito Universitario 2020.

Cuenta con más de 59 artículos arbitrados, 2 libros de autoría, 10 coordinados. Últimas publicaciones: *Mujer y crisis en México. Una perspectiva socioeconómica*, María Antonieta Barrón Pérez, Emma Lorena Sifuentes Ocegueda y Dora Argentina Cabezas Elizondo (coords.) (UNAM, UAN y Universidad de Colima. Aceptado en diciembre de 2019, publicado en agosto de 2020); “Jornaleros agrícolas transmigrantes y vulnerabilidad laboral. Los jornaleros mexicanos en Ontario, Canadá”, en *Revista: Economía UNAM*, 17(50), mayo–ag. de 2020; *Mujeres y hombres del jornal*, coeditora y colaboradora, *La Jornada del Campo*, 147, 21 de dic. de 2019, *Suplemento del periódico La Jornada*; “Migración y salarios, efectos contradictorios entre los jornaleros agrícolas de San Quintín, Baja California”, en *Revista Textual*, 74, jul.–dic. de 2019, Chapingo; “Jornaleros agrícolas mexicanos. La clave para la agricultura en México, Estados Unidos y Canadá”, María Antonieta Barrón Pérez José Manuel Hernández Trujillo, *Revista Artículos y Ensayos de Sociología Rural*, 27, ene.–jun. de 2019.